

Stgo, 24 Marzo 75.

Estimado Ronán,

de regreso de vacaciones, encontré tus cartas de 9 Enero -que se había cruzado con la mía de 20 del mismo mes- y de algún día de Febrero, que me trajo Carmen Cecilia. Todos los días he estado pensando en escribirte; pero el deseo de completar la implementación que estamos concretando y poder informarte cabalmente, me han ido retrasando ese propósito. Aunque estamos a punto de terminar y creo poder escribirte con una versión completa antes de fin de mes, quiero aprovechar el viaje de un amigo para -por ahora- hacerte llegar estas letras.

En primer lugar, por el tono de tus cartas y por las informaciones que me han dado Andrés, Benjamín y John Biel de sus conversaciones contigo, me he alegrado al saber que tus problemas se han ido arreglando, que estás trabajando en algo de tu agrado y con gran consideración de quienes colaboran contigo, que te has ganado allí un merecido prestigio. Bien sé que eso no compensa plenamente los rigores del exilio, especialmente el alejamiento de la familia; pero al menos es un poderoso alivio dentro de la situación.

El Decreto Gubernativo que te conedió el asilo, que tuviste la gentileza de enviarnos, ha sido estimado aquí por todos como un justo reconocimiento a tu persona y, también, a nuestro Partido.

Espero que el arreglo con Andrés esté funcionando en forma y estoy insistiendo ante mis amigos de Bonn para que el asunto proyectado con Heriberto se concrete cuanto antes. Entretanto, creo que también te servirá algo el encargo de CPU de que me informó Jaime.

Respecto de tus preocupaciones, puedes tener la seguridad de que las compartimos plenamente y estamos tratando de encararlas de la mejor manera. La constitución de los equipos me ha salido algo más laboriosa de lo que esperaba; pero confío que esta semana quedará lista.

Sinceramente creo que no es tiempo de sectarismos internos, sino de leal colaboración en la tarea común. Sería monstruoso que nos dedicáramos a pelear entre nosotros cuando tenemos al frente tan graves responsabilidades. Le haríamos, así, el mejor servicio a la dictadura. Conversando con unos y otros, creo que por todos lados surgen muchos fantasmas, hay mucha chismografía infundada y temores carentes de base. Lo que te dijeron de Carmona es absolutamente falso. Tampoco hay sectores nuestros interesados en inflar a D. Orlando. Lo ocurrido con él es otra cosa: como él puede decir sin riesgo lo que muchos otros quisieran decir, en materia económica, se creyó útil para ir empujando un cambio de conciencia colectiva en la materia que sus puntos de vista críticos tuvieran difusión.

Creo que estás mal informado sobre la juventud. Quienes han salido no han ido en representación de tendencias, sino por ser quienes tenían la representación democráticamente generada. A Curazao fué, con nosotros, Ricardo, que todavía era Presidente, y Marcelo, designado por él mismo a cargo de lo internacional. Como sigue en esta función, ha vuelto a salir. A Costa Rica fué Gutenberg, ya en ese momento Presidente. Y al Seminario de Guatemala fué Jaime Ravello por ser Secretario de la Com. Universitaria y Caco designado por la Juventud. En la designación de estas personas no se ha procedido con criterio excluyente, sino en función de las responsabilidades que desempeñan.

Participo de tu criterio en orden a que hay que encontrar manera eficaz de que la D.C., a nivel internacional, haga conocer su pensamiento sobre nuestro caso. Creo conveniente un Seminario serio y objetivo. Estamos intercambiando opiniones sobre la materia con algunos amigos en ODCA y en la Unión Mundial, para ver manera de formalizar algo.

A mediados de Mayo se reúne en Curazao el Comité Político de la Unión Mundial. Con ese motivo viajaré a Caracas y creo que podríamos convertir una conversa entre nosotros y, también, con otros amigos. John me habló de una sugerencia de Gabriel que he aceptado en principio. En todo caso, te pasaré a ver a San José, si no tienes inconveniente.

Aquí las cosas cada vez más duras. Si bien han salido muchos presos -entre ellos nuestro Claudio, que supongo te enviaría un cable que le encargamos-, todos los días siguen cayendo otras personas. No se ve ninguna liberalización efectiva. Y la Suprema, tal como la hemos visto, servil. Nuestro recurso de inaplicabilidad fué rechazado la semana última, sin más argumento que el "no existir juicio pendiente". Y no le hubo, porque ellos mismos se apresuraron a rechazar la reconsideración del amparo, precisamente para que no hubiera juicio pendiente. Es la máxima hipocresía que podía esperarse. Peores que Pilatos!

La situación económica se torna cada día más angustiosa y el cuadro general es claramente difícil. Frente a ello, tenemos en estudio algunas ideas de las que te informaremos pronto.

Afectuosos recuerdos para Carmen y un cordial abrazo de tu amigo y camarada